

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 16 DE JUNIO DE 1922

Núm. 805

Noticias Mundiales

Declaraciones de Sánchez Guerra

MADRID.—El Presidente del Consejo de Ministros, señor Sánchez Guerra, tratando hoy en el Congreso de los Diputados de la resolución de Juan de La Cierva de abandonar su obstrucción a los proyectos financieros del Gobierno, expresó gran satisfacción y declaró que los proyectos aludidos serían aprobados el lunes.

El Conde de Romanones también aseguró hoy que era completamente opuesto a los sistemas de obstrucción y que deseaba que operase una mejoría en la situación financiera de la nación tan pronto como fuera posible.

Jules Cambon, con el Rey

MADRID.—Jules Cambon, embajador francés en España y Alemania, visitó hoy al Rey Alfonso en el Palacio Real. M. Cambon se encuentra haciendo una visita a España que durará varias semanas.

La probación de presupuestos

MADRID.—A consecuencia de haberse abandonado por el exministro de la Guerra, señor La Cierva, la táctica de obstrucción contra los proyectos financieros del Gobierno, el Ministro de Hacienda, señor Bergamín, declaró hoy que esperaba obtener la aprobación de los presupuestos y otros proyectos en el Congreso de los Diputados, después de lo cual pasarán al Senado para convertirse en ley.

Tres premios Sorolla

MADRID.—El profesor de la Academia de pintura y Escultura de San Fernando, señor Sorolla, como consecuencia de retirarse del profesorado de dicha Academia, ha fundado tres premios que llevarán su nombre, uno para pintura, otro para escultura y otro para grabado, que se concederán a los mejores trabajos que realicen los discípulos al aire libre. Los premios se distribuirán anualmente y ascienden a 321,000 pesetas.

El Congreso de Gradmontagne

MADRID.—Comentando la reciente proposición de Francisco Gradmontagne para que se invitase a todos los representantes comerciales españoles residentes en Hispano América a concurrir a un Congreso Industrial en Sevilla, dice «El Sol»:

«Tal Congreso probablemente echará las bases para el único hispanoamericano efectivo y productivo, uniendo a los españoles en América en una organización duradera. Los españoles en la Argentina están ya tratando de formar una federación de esta naturaleza. Acaso sería posible para todas las naciones de habla española seguir el ejemplo. Después todas las federaciones podrían obrar juntas.»

Gradmontagne prepara su plan para tal convención.

El novillero Barajas herido

MADRID.—En una novillada celebrada esta tarde en esta capital, Faustino Barajas resultó herido y lesionado por un novillo de la ganadería de López Quijano. Los animales eran muy mansos, necesitando uno de ellos banderillas de fuego. Antonio Sánchez estuvo bien, pero la labor de Villalta no gustó.

Los americanos dan consejos nada más

LONDRES.—El Estadista británico Lord Derby ha declarado que Inglaterra, haciendo buenas las promesas hechas en los días del tratado de Versalles, ha convenido en firme en apoyar a la Francia con todos sus recursos militares, etc., en caso de una invasión alemana.

En cambio, dijo, los Estados Unidos han rehusado assonar el pacto de Mr. Wilson y se mantienen aparte de todo convenio encaminado a consolidar la paz y la seguridad de Europa. No puede criticar a los gobernantes americanos. No estoy en aptitud de comprender sus motivos. Pero sí me parece que los

americanos son más amigos de aconsejar que de asumir responsabilidades.

Una fábrica incendiada

ALBACETE.—Se ha incendiado la fábrica de zumos establecida en el pueblo de Roda, habiéndose propagado las llamas a los edificios colindantes, todos los cuales quedaron reducidos a cenizas, sin que la intervención de las autoridades y los vecinos pudieran dominar el incremento que habían alcanzado el destructor elemento.

La radiofarofanía

CORUÑA.—Ha comenzado entre los cabos de Finisterre y Vilano las pruebas de los aparatos de radiofonía, por los cuales se distinguirá por medio de una nota musical cada uno de los faros. La nota musical produce 500,000 vibraciones en la onda por segundo y en cuanto a su longitud se dice que se percibirá a treinta millas de distancia.

La crisis no tiene su solución

PARIS.—La esperanza de que se solucione la crisis de las reparaciones sin necesidad de acción por parte de los aliados juntos o de Francia separadamente, surgida con la apertura de la conferencia de los banqueros, se desvaneció en parte a causa de las noticias recibidas desde Berlín dando cuenta de que aunque se había logrado evitar la crisis del gabinete alemán existía cierta falta de inteligencia en las oficinas del Ministro de Hacienda. Del optimismo de los pasados días no se participaba en los círculos oficiales, donde prevalece aun la impresión de que los alemanes harán solo lo necesario para prolongar las negociaciones.

Las negociaciones diplomáticas entre los aliados requerirán varias semanas.

La república alemana

BERLIN.—El gabinete alemán ha terminado sus tres días de discusión de la réplica que ha de dar a las demandas de la comisión de reparaciones con relación al pago del 31 de mayo. La réplica no contendrá ninguna referencia específica a la reserva de fuerza mayor, sino que permitirá a los aliados presumir que Alemania se considerará incapaz para el pago, a menos de que se le conceda un empréstito internacional de adecuadas proporciones y de condiciones favorables.

La nota alemana

BERLIN.—El acuerdo informal a que se llegó entre el Ministro Hermes y Sir John Bradbury, durante las conversaciones con el Ministro alemán en París, y que sirvieron de base a la nota alemana, contiene esencialmente la promesa de contener el inflamiento del currency y economías en los presupuestos. La cuestión de imponer nuevos tributos se deja de lado a causa de que el Gobierno no espera adoptar otras reformas.

Krassin en Berlín

BERLIN.—León Krassin, Ministro soviético de Comercio Exterior, que se encuentra en esta capital con su secretario, inició a su llegada una serie de conferencias con los funcionarios alemanes. Todo el contingente ruso que le rodea guarda absoluto silencio. El cuerpo diplomático ha recibido muchos informes en el sentido de que M. Krassin será nombrado el primer embajador soviético en Alemania.

En vísperas de un desastre

Nos han llegado informes de que una casa comercial de esta ciudad, muy respetable, se encuentra en muy mala situación económica, tanto que es de esperar una quiebra que puede ser inminente, pues ya le fueron protestadas algunas letras.

No damos más detalles por hoy y esperamos el desarrollo de los acontecimientos.

Página de la Dirección

La Campaña Eleccionaria

Tememos muchas gentes que ciertos grupos políticos se hallan afanosos de provocar la lucha eleccionaria. Algunos periódicos han hablado de organizaciones de partidos, de prensa política, y más de un nombre resuena ya entre los que pueden servir para las candidaturas.

Tememos muchos, decimos, porque una campaña eleccionaria de año y medio sería desechable, y no sólo así, sencillamente, sino que habría que hacer todo esfuerzo por evitarla. Los dos años de Gobierno del señor Acosta—debido a las discordias habidas entre el Ejecutivo y el Legislativo—cuando pudieron ser de organización han sido apenas de expectativa, y los graves problemas económicos y sociales y aun políticos que pudieron ir encontrando solución de haber privado mejores principios cívicos y mayor inteligencia entre los hombres que gobiernan, están pendientes aun, sin posibilidad de ser resueltos fácilmente. Es tiempo todavía de consagrar las mejores fuerzas del ánimo en afrontar esos problemas y en resolverlos, pero para ello el país no debe ser turbado con las preocupaciones de una campaña eleccionaria ni las instituciones deben ser desviadas en un sentido diverso al de su verdadero objeto presente.

Otra consideración en que es bueno que pienses las gentes de la política es en las condiciones propias de la próxima campaña eleccionaria. Es muy fácil, cuando no se toman en cuenta las responsabilidades en que se incurre o cuando por falta de escrúpulos no importa la suerte del país, es muy fácil—decimos—lanzar a la República a la arena ardiente de una lucha eleccionaria: es muy fácil remover pasiones, provocar egoísmos, servirse del rencor de los unos y de la malevolencia de los otros, y so pretexto de civismo, dividir a los ciudadanos. Es muy fácil hacer esto hoy, comenzando por meras insinuaciones de nombres, por reportajes de hombres públicos o por cualquier medio pueril, pero nada de eso sirve para preveer lo que sucederá mañana. La próxima campaña eleccionaria puede ser grande en cuanto a las cuestiones de política administrativa que se planteen en los programas de los diversos partidos puede ser importante por los hombres que se disputen las magistraturas; puede ser grande por el entusiasmo de los pueblos o por las aspiraciones nacionales que se agiten como norma de una conducta futura, o por lo que haya que defender o por lo que haya que conservar o por las empresas con que se estimule la voluntad de la nación.

En esta simple perspectiva imaginaria, el espectáculo de una lucha eleccionaria resulta, si se quiere, hermosos y atractivos y no deja de ser deseable escuchar el ruido que hace el público en el foro movido por grandes intereses y deseos de manifestar vigorosamente su voluntad. Pero sucederán así las cosas? Tenemos la sincera aprobación de que no, y basta darse somera cuenta de cuáles son los intereses políticos que se pondrán en juego, las ambiciones que se insinúan, las pretensiones que toman cuerpo, para suponer que la lucha no será contienda pacífica de meras ideas en que la república dé saludable ejemplo sino la posibilidad de una tragedia. No se escuchará de pronto en una ardiente de la tremenda batalla de voluntades, no se escuchará un grito tempestuoso de venganza? No jurará entre los elementos de la discordia importante y aún decisivo papel, la tragedia de Buenos Aires? No será la sangre de los ciudadanos la que sirva de insignia a los partidos, proclamando un acto de justicia y aun reclamando una necesaria venganza?

Tememos que en esta lucha no sea una simple disputa de laureles cívicos sino una hora cruel de separación entre los costarricenses. Y no se atribuye intención alguna por la franqueza con que advertimos el futuro, sin ánimo profético; véase en ello el honrado deseo de preveer males y peligros y sobre todo, el de querer para el país su paz que es necesaria para su orden, para su verdadera reconstrucción, para su equilibrio. Nadie sabe hasta donde llegan las pasiones de las multitudes abandonadas ya a sus propios impulsos; nadie puede decir ahora con plena seguridad que lo sufrido ayer haya sido arrojado al olvido; y es más cierto que en el ánimo de los hombres se haya reconcentrado el deseo de una reparación que no espera sino momento propicio para convertirse en ateo; nadie podría decir que muchas cabezas están seguras sobre los hombros y es más probable creer que el furor de la lucha engendre desordenados impulsos. No queremos esto para la patria, ya que sería recoger el ejemplo que vienen dando otros países de Centro América; no lo queremos porque sería el más grande daño que hiciera a la nación llevando la tempestad al ánimo de los hombres que trabajan los campos y que constituyen la masa electoral; y porque es hora de dedicarse a sembrar nobles ideas en vez de suscitar pasiones.

Este llamamiento hacemos a los hombres que se afanan en organizar partidos, a la prensa, que por afán de información, da pábulo a semejantes inquietudes. Es justo hacer grande esfuerzo para evitar que se desencadene la lucha y es de considerar como acto de infamia y de deslealtad, lo que hagan nuestros hombres por arrojar a la patria en un abismo de odios.

Advertencia

A propósito del artículo referente al proceso Valentine González Flores, de que es autor el señor Ardrúbal Villalobos, la Dirección advierte que se publicó sin su consentimiento y que publicaciones de esa naturaleza no se tolerarán en el periódico. La tribuna libre es para lucha de ideas y aun en esta la Dirección no es demasiado tolerante: cuando lo consideró necesario negó su tribuna a las publicaciones teosóficas que no tenían en aquel momento más que un fin y era el de agitar la cuestión religiosa. El periódico aspira a ser un órgano de examen, no de hombres, sino de principios o de hechos. La Dirección mantendrá esa norma como uno de los principios característicos de su vida y de su acción.

En cuanto al proceso Valentine González Flores, la Dirección felicita al demandado. El solo nombre de Valentine es despreciable; el papel que ese hombre quiso jugar en nuestra política y aun en nuestra sociedad, no sabemos que haya costarricense alguno que pretenda considerarlo como un ejemplo. Su actitud contra el ex-Presidente González Flores, no fue más que aparato, intriga mal urdida. Ningún sentimiento de justicia ni de honor movió a Valentine en ese acto. Quien sabe si creyó que podría sobornar a los jueces de su patria para librarse de la condenación que había caído sobre su nombre. La acción política del Lic. González Flores no es hora, acaso, de examinarla, ni aun por hombres independientes, que de mezquina persecución, son pocos los que quieren sentirse del fracaso de Valentine.

Recogimiento

Nítidamente impreso y publicado en la Biblioteca «Repertorio Americano», hemos recibido un libro escrito por el poeta don Rogelio Sotela.

Lleva por nombre «Recogimiento», y está escrito con la fluidez y el bello estilo que siempre campea en los escritos de Sotela.

Leeremos serenamente este librito, del cual hablaremos después dando las impresiones que nos haya sugerido.

Vecinos quejosos

Los vecinos que están en las cien varas de «El 8 de mayo» y la avenida del Cementerio, se quejan de que en ese lugar han sentado sus reales unas cuantas Mesalinas de vida airada; esto, como es natural, va contra la Ley de Educación que prohíbe esta clase de vecinas a una distancia no menor de doscientas varas de un plantel de enseñanza; y

DE ULTIMA HORA

Derrumbes en el Pacífico El tráfico queda interrumpido Muertos y heridos

Como a las dos de la tarde fuimos informados de un derrumbe en la línea del Pacífico en el lugar llamado Lapas. El derrumbe, debido a las lluvias, ocasionó la muerte de los capataces Gerardo Huerta y Eulogio Blanco, y de los peones

Valerio Sibaja y José Esquivel. Hay además tres peones heridos.

La Cruz Roja fue movilizada y enviada al lugar del desastre.

Con este derrumbe el tráfico quedó interrumpido.

Duelo en Heredia

En la ciudad de Heredia dejó de existir a una edad bastante avanzada, el señor don Andrés Benavides, miembro de una de las familias más distinguidas de aquella ciudad.

Trabajador, metódico y honrado, el señor Benavides logró amasar en el curso de su vida un capital que hoy alcanza una suma crecida.

Casó con la señora doña Dominga Zumbado, y en su hogar, ejemplo cristiano de moralidad y buenas costumbres, crecieron numerosos hijos que heredaron las costumbres y prendas de sus padres.

Su hijo, el doctor don Jaime Benavides, jefe de un hospital americano en Chile, tiene la pena de no dar le despedida amorosa y última al autor de sus días.

Nosotros enviamos nuestra condolencia a su señora doña Dominga Zumbado, y a sus hijos Benigna y José Joaquín Benavides, Angélica y Bernardo Benavides, Landelina y Rafael Benavides, Ofelia y Jaime Benavides.

Los hechos de Sangre de Ayer

Una ola de desgracias abate la República

El día de ayer fue de desgracias en algunos pueblos de la República. Parece que desde un tiempo a esta parte se hubiera desatado una ola de crímenes en el país. Ayer fué un día rojo, de sangre, y es con amargura como nos vamos a referir a estos hechos.

El crimen de Santo Domingo

En la vecina ciudad de Santo Domingo, tuvo lugar en la mañana de ayer un crimen que ha dejado sumidas en el dolor a dos familias y sobrecogidos de espanto a los moradores de la población.

Nestali Solano Ocampo es un hombre joven, y desde hace algún tiempo parece que venía teniendo disputas por cuestiones de familia con un hermano de su esposa, el joven Napoleón Villalobos, un muchacho honrado, trabajador y bondadoso.

En dos ocasiones parece que para dirimir sus diferencias, Solano se

dió de bofetadas con su cuñado, pero nadie preveía que las cosas fueran a terminar de la manera sangrienta en que terminaron ayer.

El hecho

Según nos informa nuestro corresponsal, poco rato después de haber salido de misa, esto es, en seguida de que la procesión del Corpus a que ambos protagonistas asistieron, terminó, el joven Villalobos que no vive en el centro de la ciudad sino en el camino de Santo Tomás, se detuvo en el establecimiento comercial «El Pacífico» a hacer unas compras para llevar a su mamá. Estaba distraído en estas cosas, cuando se presentó Solano e intempestivamente lo agredió a bofetadas. No contento con eso, Solano sacó su revólver y disparó tres veces haciendo blanco en la espalda del joven Villalobos, el cual ya caído al suelo, empuñó a la vez un revólver que portaba y disparó logrando herir a Solano en el pecho.

Otro herido

Posiblemente, por hallarse Villalobos mortalmente herido, disparó sin buena dirección, y resultó con una herida en una mano el señor don Clodomiro Sancho, un estimable señor que es simplemente, como muchos otros, presenciaba el hecho.

Ensañamiento

Un hermano de Solano llamado Fadrique, llegó apresuradamente y nos informan que ayudó a cometer el crimen, llevando su impulso al extremo de abofetear a Villalobos cuando se encontraba sin acción, y ya expirante. Villalobos murió enseguida. Nestali Solano trató de escapar pero no lo logró por la herida que llevaba, y fué hecho preso junto con su hermano Fadrique y más tarde trasladado al hospital de Heredia.

En Santo Domingo, como ya lo dijimos, están los ánimos sobrecogidos de espanto, y los habitantes de aquella ciudad se quejan de que sólo tres policías y un sargento han yan para mantener el orden en la localidad.

Santo Domingo es una ciudad tan grande como Heredia, y exige un servicio de diez policías por lo menos, pues actualmente la vigilancia de los tres policiales parece ser burlada, y, si no suceden hechos de sangre más a menudo, es por la cultura y moralidad, que aquel pueblo ha logrado adquirir en los últimos años.

Sería de desearse que el Supremo Gobierno atendiera la queja que ahora más que nunca elevan sus pobladores, de que se les dé un refuerzo numeroso de gendarmes en vista de la extensión que ha adquirido la ciudad.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrás, San José.

La desgracia ocurrida en S. Isidro de Heredia

El pueblo de San Isidro de Heredia no logró escaparse de la ola roja que se desató durante el día de ayer en algunos pueblos de la provincia de Heredia, y en su seno ocurrió una dolorosa desgracia.

Dos buenos muchachos de aquella población, hijos de don Servando Chacón, salieron en la mañana de ayer a una pequeña cacería en lugares cercanos a San Isidro. Quiso la mala suerte que a uno de los dos hermanos se le escapara un tiro de su escopeta, el cual

fué a hacer blanco en el cuerpo del otro hermano, quien murió poco rato después.

Llama la atención que en las desgracias ocurridas ayer y de las cuales da cuenta nuestro periódico, tuvieran que ver, hermanos.

En Santo Domingo y en San Rafael, dos hermanos dan muerte a otra persona y en San Isidro, un hermano da muerte casualmente al otro.

Como se ve, la desgracia hizo ayer sus víctimas en los pueblos de la República.

De la Calle

Cordón de Presidarios

Cada primero de mes y cada quince, salen para San Lucas, los reos rematados. De la Penitenciaría los llevan escoltados por la policía, en fila, formando un cordón de malditos, estos pobres que están al margen de la sociedad y que cayeron bajo el peso de las leyes y de los tribunales que aplican justicia. Caminan abrumados por la pena y abrumados por el dolor. Llevan las manos atadas por prisiones llamadas «esposas» y atados codo con codo de dos en dos. Este cordón de penados que van por las calles céntricas de la ciudad, camino a presidio, saca a las fuentes secas de nuestros ojos, una lágrima no sabemos si de dolor, de misericordia o de rebeldía. Muy hondas están las pasiones humanas para lograr verlas y comprenderlas y aplicar justicia. Hay mil agentes externos a los que el hombre—en el medio ambiente en que se desarrolla—no puede sustraerse. A eso le llamamos fatalidad. Pero no vamos ahora en estas cortas y breves líneas, a entrar en filosofías jurídicas; campo es ese muy vasto y ocasión habrá para ello en otra oportunidad.

Hoy nos contraemos simplemente a decir una vez más—porque ya lo hemos dicho en otra ocasión—que esa costumbre de pasar a los reos por la mañana, con prisiones en las manos y amarrados como bestias por las calles céntricas de la población, es una costumbre bárbara que en nada nos recomienda como país civilizado.

Con esa exhibición de penados nada gana el público y nada ganan los penados.

¿Por qué no los deportan en la noche? ¿Por qué no los conducen en camiones cerrados?

¿Qué cuesta un pequeño esfuerzo en este sentido?

Todo lo que sea evitarle al público escenas desagradables es hacer buena obra.

¿Para qué pues esa fea, esa repugnante conducción de reos en público para que los curiosos se solacen a su antojo identificando las caras de los penados y haciendo comentarios las más de las veces exagerados?

La Corte Suprema de Justicia debe tomar una medida sobre este particular.

A ella corresponde esa preocupación y muy laudable sería que de una vez por todas se evitara la triste exhibición de reos con «esposas» en las manos.

Repetimos pues la súplica y esperamos que la Corte Suprema de Justicia no ponga oído de mercader.

Ya el país, por su adelanto, requiere el servicio de carros especiales para conducir a los presos.

¿Quedará en el vacío nuestra súplica?

GIL SOL.

Si es Ud. comerciante

Anúnciese en LA PRENSA, porque de los diarios de la tarde es el que más numerosa circulación tiene en esta capital y en provincias, y al el que más barato cobra por sus anuncios.

Esto tiene para Ud. la doble ventaja, ya que su aviso será leído por un número mayor de personas y de que le costará poco dinero.

Por eso, anúnciese en LA PRENSA.

Murió doña Isabel de Casasola

Con tristeza irreflexiva, con verdadera pena, hemos de registrar hoy en nuestras columnas la sensible noticia de la muerte de una dama distinguida de la ciudad de Cartago, doña María Isabel de Casasola, quien por largos días estuvo en el Hospital de San Juan de Dios sufriendo pertinaz dolencia. Fué hoy a las 4 horas que la muerte implacable se ensañó en esta dama buena y distinguida.

Doña Isabel, a la que conocimos, era amable y delicada; madre cari-

ñosa, supo luchar con las embestidas del tiempo malo y supo acariciar la alegría del tiempo bueno.

Deja innumerables niños en la orfandad, todos pequeños.

A su esposo don José M. Casasola, para quien no habrá consuelo en este momento doloroso, para sus padres políticos don Nicolás Casasola y doña Mariana de Casasola, hermanas y demás familia, van nuestras muestras muy sentidas de pesar.

ARMAS DE FUEGO
DE EIBAR - ESPAÑA
Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)
Revolveres y Ecopetas de Cascería
de todas clases y calibres
HA RECIBIDO **JOSE PEREIRA.**
Esquina opuesta a Chepe Esquivel

El Crimen de San Rafael de Heredia

El pueblo de San Rafael de Heredia fué teatro ayer también de un hecho de sangre de gravedad.

Dos hermanos agredieron a un vecino de aquel lugar y lo mataron. Sin detalles de este crimen, nos

limitamos a dar la noticia cumpliendo con nuestro deber de informar al país de los sucesos que ocurran en los distintos lugares de la República, y lamentamos el hecho a que ya hicimos referencia.

Convocatoria

a los panaderos

En nombre de la Directiva se invita al gremio en general a la reunión que se verificará el viernes 16 del corriente a las 4 p. m. en el salón de la Confederación General de Trabajadores. Se ruega la mayor asistencia por tener que tratarse del nuevo plan de peticiones y algunos puntos sobre la parte económica de la Sociedad.

JOSE ANGEL MADRIGAL S. Srio.

Arte fotográfico

Acabo de recibir un producto químico alemán para revelar placas y películas sin necesidad de luz roja; el procedimiento es sencillísimo y maravilloso porque se revela con luz de una vela. A los aficionados y demás, ofrezco solución preparada, a precios sumamente económicos; valor del frasco conteniendo 6 onzas, \$ 1.00.

Además me bago cargo de toda clase de trabajos a domicilio, fotografiar fincas, industrias, fiestas, reproducciones de fotografías viejas contando con placas especiales, ampliaciones, crayones, fotografías autocromos que dan los colores naturales; vendo cámaras, películas y demás materiales.

Taller Fotográfico M. Gómez Miralles TELEFONO 490

VESTIDOS de buenos casimires de 80 hasta \$ 115 con buen material en la SASTRERIA

de Emilio de J. Quirós

Paseo de la Vaca, 50 Vs. al E. de la Botica Nacional

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

Suscríbase a 'La Prensa'

A Ud. le conviene

Por tener que ausentarme del país vengo a precios muy bajos lo siguiente: El negocio de café y Restaurant conocido con el nombre de GRAN CAFE SOCIAL, sito frente al Teatro América muy propio para familia que desee hacer dinero por tener casa para habitación y contar con una selecta clientela.

Un lote para construir, sito por la Soledad y a 75 varas del Tranvía que mide diez varas de frente por cincuenta de fondo.

Un ropero de tres cuerpos con espejo, un sillón de a bordo, una cama, una mesa de noche, una sombra, un escritorio, varios maceteros, estatuas, cuadros, alfombras, cortinas, tapetes y otras muchas prendas de uso personal, como ahajas, etc.

Varios pagarés a mi favor muy bien garantizados.

A la vez me permito recordar a los que tengan cuentas pendientes a favor de en contra mía pasar a arreglarlas cuanto antes.

ARTURO BARRANTES M.

Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Acaba de recibir y ofrece a los mejores precios de plaza:

BARNIZ COPAL
GRASA PARA CARRETAS
ACEITES MAQUINARIA Y MOTORES.
FAJA TRANSMISION "WOODR" LÍMÁS "NICHOLSON"
COBRE Y LATON EN PLANCHAS
MOLINOS MOCTEZUMA
HIERRO EXPANDIDO PARA REPELLIDOS
PAÇAS Y MACHETES DE SUELO
HIERRO EN BARRAS Y PLATINAS
OLLAS, CAZUELAS Y ANAFRES HIERRO
PALANGANAS HIERRO GALVANIZADO
VIDRIOS PLANOS
INODOROS Y LAVATOKIOS
CERRADURAS Y LLAVINES
PALOS PARA PISOS
HEVILLAS NIQUELADAS & CADENAS PARA FERRO
CUERDA ALGODON

Teatros

«Variedades» y «Trebol»: a las 830 LA LLAMADA por María Jaconini.

Nota de duelo

Ayer en las primeras horas de la mañana falleció en esta capital, la estimable matrona doña Juana Esquivel v. de Mata. Las exequias fúnebres tuvieron lugar ayer mismo a las 16 horas en la iglesia de la Merced.

Nuestro más sentido pésame a sus hijos Srta. Marta, don José María Mata y Srta. María Rosa y Francisco, a sus hermanas y demás familia.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrás.

Octavio A. Fayad

Avisa a su Numerosa clientela que desde el LUNES próximo venidero empezará a vender un Surtido Inmenso de Mercaderías a Precios Sumamente Bajos

Costa Rica Commission Co.

Comerciantes al por Mayor — Importación — Exportación
Compramos productos de exportación o hacemos adelantos liberales para embarcar en consignación
Vinos y Licores a los precios más bajos de plaza
Automóviles y accesorios — Constante existencia de azúcar

Lectura del Hogar

Retratos de familia, retratos de amor!

Hay en la vida humana la costumbre de guardar mil pequeñas cosas que hiriéndonos la vista nos provocan la emotividad de un recuerdo acaso muerto ya en las celdillas grises de nuestro cerebro...

Entre todas esas reliquias ninguna tan buscada y preferida como la del retrato: él hace latir de alegría o de tristeza a nuestro corazón, llamándonos al terreno de tiempos pasados y reviviendo escenas y fisonomías ya borradas por la benevolencia de los años, el gran consolador, el poderoso nivelador y reparador de las cosas!

Los años, pasando sin detener jamás su demoledora marcha, han hollado visiblemente la lucidez de estas viejas cartulinas; las sucesivas modas, siempre feas en cuanto son viejas, que han pasado por encima de ellos les ha impreso cierto sello de atrasado y extravagante aspecto que nos hace sentir el deseo de retirarlas de sus lujosos marcos, poniéndolos en el cajón de los recuerdos personales.

He aquí cómo también las cosas inanimadas se mueren, queridas lectoras mías...

Y no es que los amemos menos; es que, como el amor propio es el amor de los amores, el miedo al ridículo domina ahogando los otros más caros sentimientos; pero vamos allí, a ese rincón bien amado, cuando el dolor es una pena nueva, o los arreglos de un viaje, nos llevan a revolver las cosas que nos recuerdan tiempos mejores ya pasados, que acaso no volverán jamás.

¡Cuántas cosas entonces nos dicen esos retratos queridos encerrados en medallones comprados generalmente por los mismos seres que ya han pasado al otro mundo: dentro de sus marcos nos miran con cierta triste ternura como tratando de escurrir el secreto de nuestros actuales pensamientos; aquellos que hicieron trabajar tumultuosamente nuestros emocionados corazones y que nos fueron devueltos con la esperanza de un retorno, al rescoldo de una llama apagada pero no extinguida, levanta una tempestad de arrepentimientos y comparaciones en nuestra alma: si el olvido o el infortunio cortó el idilio, una gran amargura pliega nuestra frente cargada de dolor; si la muerte tronchó intempestiva y prematura un amor que prosperaba armonioso y bueno, la congoja inhibe el espíritu que inconsoablemente vaga sólo sin atreverse a reponer al amado viajero del infinito, o vaga acompañado, sí, pero más solo que si en calma y austero lo estuviese en realidad!

A pesar de todo lo que nos hablan y nos recuerdan esas efigies que marcan las etapas de nuestra existencia, la moda sajona del «clearing» (lim-

pieza), que hacen en el verano, es más piadosa y más práctica que la nuestra...

Mil veces un retrato encontrado por manos que no debieran haberlo tocado jamás, destruyen una feliz situación; otras cae en indiferentes e impías, que los relegan a baúles carcomidos, para luego, cuando el frío del tiempo los vuelve anónimos, causar las risas de los nietos o de los yernos que exclaman al dar con ellos: «¡Vaya! ¿Quién será este mamarracho flaco con esta bomba de cubilote?»

¡Ah! Ese flaco, ese mamarracho, fué su abuelo, que laboró una fortuna, ahogando ideales y gustos, sacrificándose siempre por sus hijos con amoroso desinterés.

Ya viejo y vacilante, pudo dar la vuelta al mundo, obtener el amor de una hermosa mujer, el gusto de un título nobiliario, el placer de una propiedad de recreo para cazar y pescar, el trasplante de su dinero al país donde naciera; pero todo esto era merma el capital de su propia vida aumentada por media docena de querubines que lo rodean y le dicen dulces cosas cuando los lleva al circo y a la juguetería... y se priva de ello, consumiendo en las cuatro paredes de su solitario cuarto, los últimos días de una existencia toda puesta al servicio de aquellos que veinte años después han de desconocerlo y criticarlo!

Por eso no hay como el retrato al óleo, grande, imponente, con su nombre en placa de bronce, que se afirma más y más en los muros de las salas de familia, donde la vanidad o el respeto a lo bueno y a lo bello lo conservará para siempre.

La miniatura en la pulsera, prendedor y collar, también se hace respetar y conservar, porque el arte es sin duda lo que más protege de la indiferencia y del olvido caras y siluetas que han de quedar en el mundo después que nos vayamos.

Yo no quisiera para mí y mi esposa una pesada losa que encerrase hondo y obscuro todo cuanto de mí quedase cuando se fueran los que me van a suceder!

La costumbre de romperse a sí misma no sería prácticamente lo mejor?

Nada material es perdurable fuera del mármol, del bronce y de la imprenta; la estatua y el libro: he ahí lo que más nos conserva dentro del recuerdo y de la admiración de los que quedan; y, después, unos escalones más abajo y en un terreno menos amplio y menos ostentoso, hay un medio de quedarse vivo aún después de muerto en el recuerdo de los que quedan: el de las acciones magnánimas o de abnegación.

«¡Mi abuela, mi bisabuelo,—decimos con orgullo,—hizo o nos le-

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

La España Martínez & Co. Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

Anomalías de Esparta El hecho de poner a desempeñar los puestos públicos a hombres sin la debida preparación, y sin la inteligencia necesaria para suplirla, es uno de los males que están aquejando a la República. Esta vieja verdad es necesario repetirla con empeño a fin de que, infiltrándose en el ánimo de los pueblos, los haga preocuparse más de aquí en adelante en el escogimiento de sus funcionarios. Habiendo llegado a esta ciudad el Circo Sáenz-Freres se les ocurrió que era más bonito dar las funciones en el Mercado Municipal que en la carpa que para el efecto tenían preparada en un solar también municipal. Consultado que fué el Jefe Político, es fama que negó la licencia, pero como para siete vicios hay siete virtudes, recurrieron en apelación ante el superior. ¿Ante el Gobernador, pensáis? No; ante el Presidente Municipal. Este, sin convocar la Municipalidad, otorgó la licencia que se le pedía. ¿Tiene un Presidente Municipal facultades para prescindir a su antojo de las opiniones del resto de los Municipios y para contradecir las órdenes del Jefe Político? Si señores; si las tiene, siempre

gó tal costumbre, tal tipo, tal ideal. Fulano es benemérito de la patria y se le honra poniendo su nombre a una calle, a un edificio o en una estatua; pero eso no quita para que pasados los años, nadie sepa a derechas «cómo era y qué corazón tenía aquel buen señor!» Convencidos de esta anulación de los tiempos y de las cosas, ¿no nos podríamos poner a pensar que el mundo es sólo una estación de tránsito y los humanos los pasajeros que llegan, esperan, parten y casi nadie los notó? CARMELA NIETO DE HERRERA

Sección de avisos Económicos Harina ACABA DE RECIBIR José Andrés Coronado FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA Teléfono 511 Monograma

COMPRO UN BILLAR BUENO.—Lo pago bien; pueden dirigirse a PEDRO VARGAS, en Alajuela. BASILEO ACUÑA P.—Instalado en su propio edificio, 50 varas al Sur de «La Proveedora», recibe y da dinero al interés. En depósito paga los mejores tipos. Disponiendo de muy cómodas bodegas, recibe toda clase de mercaderías en comisión para su venta. Adelanta dinero sobre ellas. Especial atención en productos agrícolas. San José, TELEFONOS: OFICINA 364, APARTADO 662 Y HABITACIÓN 411. LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711. ACEITE DE LINAZA COCIDO! Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por gal... Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00. L. MARTINEZ y HNO. Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R. SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicio, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica. L. MARTINEZ y HNO. Apartado N° 1080 Teléfono 822 150 vrs. al E. de Robert.

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día jueves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde. Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes. Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José. G. P. Chittenden, Administrador

Notas y Noticias Graves cargos a los hermanos Acosta Acosta Periódicos que nos llegan de Nicaragua, traen graves cargos contra el Gobierno de los hermanos Acosta por informes suministrados por don Arturo Rosales. Lo sentimos, porque, después de todo, esto desprestigia al país. Justa queja «El Herald» protesta del mal servicio de luz en Pantarenas y pide se ponga en servicio otro motor que hay para casos excepcionales. A juzgar por el «grito» del colega, nosotros no tenemos porque quejarnos. Los cepillos en Danza En la Escuela «Antonio Gámez» Pantarenas, se prepara este domingo, rumbosamente, la fiesta del cepillo de dientes; se obsequiará a los niños polvos y un cepillo para la dentadura. Después seguirán las fiestas de los otros Cepillos: el de ropa y el de calzado. Que no decaiga el buen humor son nuestros deseos. Odiosas preferencias Se queja un colega de que en la Agencia Principal de Policía hay determinada preferencia para otro diario en lo que a noticias se refiere; nosotros no nos alarmamos de esto porque por cierto que no es una novedad. Para los empleados del Gobierno siempre hay un periódico preferido. Aguacero imprevisto La procesión de ayer del Corpus Christi fué interrumpida por un violento aguacero; los fieles llegaron a sus casas hechos una sopa. El libro de Sotela Ya está en venta «Recogimiento», de Rogelio Sotela. La obra es de exploración filosófica. Se compone de cuatro secciones: Hombre, Patria, Arte y Alma. Solicitud concedida Al señor Celestín Poncè se le permite la exhumación de los restos de su señora madre doña María de Jesús Poncè, sepultados en una bóveda del Cementerio de la villa de Montes de Oca, y trasladarlos a otra del mismo cementerio. Tres turnos Se concede a la junta Edificadora del distrito de Ulloa de la provincia de Heredia, permiso para la celebración de tres turnos con las alternativas de ley. Agotado el asunto por la vía administrativa Por cuanto la Comisión de Reclamaciones declaró sin lugar la demanda presentada por el señor Enrique Montiel médico y vecino de la ciudad de Liberia, respecto al pago de un cheque, el Ejecutivo declaró agotada la vía administrativa en esas diligencias. Bajó el cambio Bastaron las primeras noticias del empréstito con el señor Frederick Takeberry, para que el cambio bajara notablemente; eso prueba que el alza o baja del cambio está a capricho de unos pocos especuladores en el negocio, no obedece a otra cosa. Próximo servicio del cable En Julio entrante tendremos instalada debidamente la oficina cablegráfica; será un verdadero acontecimiento y el Gobierno piensa celebrarlo con una fiesta. LA IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa. Imprenta Falcó & Borrásé

LAS ROSAS DE ENGADDI POEMAS INEDITOS Rafael Arévalo Martínez puede conseguirse en la Casa Editora Falcó & Borrásé y en las principales librerías de la Capital, a 50 Céntimos el Ejemplar En Provincias solicítelo a los agentes de «La Prensa»